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Спасибо за такой хороший приём! Ощущается коллективная любовь к Блаватской. Эту 
любовь чувствуют организаторы мероприятия, которые способствуют ей. Поздравляем!

Было очень хорошо побывать здесь. Мы все — всемирная теософская семья. Было здо-
рово встретиться с российской частью этой семьи. Любви вам всем.
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Большое спасибо всем участникам этого Второго Конгресса в Санкт-Петербурге. Бла-
годаря выступлениям и произведениям искусства, музыке и общению с людьми, которые 
были замечательными, у меня появилось видение многих новых целей. С благодарностью  
и добрыми пожеланиями,

Ритва Лаппи
Ложа Е.П. Блаватской в г. Хельсинки, Финляндия

*   *   *

I participated in International Theo-
sophical Congress in Saint Petersburg. I was 
very glad to meet the theosophists of Russia, 
to hear their presentations about the HPB’s 
works. Many things touched me there be-
cause people were serious and profound-
ly devoted to theosophical reflection and 
studies. The Russian theosophists shared 
the results of their research in those works 
and particularly in The Secret Doctrine. We 
need more meetings of this kind and study 
more to make The Secret Doctrine live in 
us and our daily life. It takes years to un-
derstand and maybe much more to live 
true. The Congress was significant because 
speakers from different professional spheres 
(science, education, culture, art) shared their 
experience of studying The Secret Doctrine. 
HPB has said that science is a good ally  
of Theosophy. But Theosophy is not scien-
ce or religion but we have to study and try 
to get closer to the truth. I was particularly 
glad to learn how Russian theosophists re-
spect HPB and her work. There was a lot 

of respect to Nicholas and Helena Roerich’s 
work also. I liked very much the young artist 
Alexandra Suleymanovan`s work, she had 
done great work in her sculptures of HPB. 
I felt the touch of brotherhood in the mid-
dle of all the rich knowledge and research. 
I made a four-page travel report to Finnish 
Theosophy magazine because I was so im-
pressed by this Congress.

Я участвовала в Международном Тео-
софском Конгрессе в Санкт-Петербурге. Я 
была очень рада встретиться с теософами 
России, услышать их презентации о рабо-
тах ЕПБ. Там меня многое тронуло, потому 
что люди были серьезны и глубоко преданы 
теософским размышлениям и исследовани-
ям. Российские теософы поделились резуль-
татами своих исследований в этих трудах 
и, в частности «Тайной Доктрины». Нам 
нужно больше встреч такого рода и боль-
ше учиться, чтобы Тайная Доктрина жила 
в нас и в нашей повседневной жизни. Тре-
буются годы, чтобы понять и, возможно, го-
раздо больше, чтобы жить так. Конгресс был 



�

20�8

�7–�8 November

II

I
N
T
E
R
N
A
T
I
O
N
A
L

T
H
E
O
S
O
P
H
I
C
A
L

C
O
N
G
R
E
S
S

SAINT-PETERSBURG

ОТЗЫВЫ  УЧАСТНИКОВ 
II  МЕЖДУНАРОДНОГО  ТЕОСОФСКОГО  КОНГРЕССА

Ритва Лаппи (Ritva �appi),Ritva �appi), �appi),�appi),), 
Член ТО (Адьяр), ТС Финляндии «Ложа Блаватской»

знаменательным тем, что спикеры из разных 
профессиональных сфер (наука, образова-
ние, культура, искусство) поделились опы-
том изучения Тайной Доктрины. ЕПБ сказа-
ла, что наука является хорошим союзником 
теософии. Но теософия — это не наука и не 
религия, но мы должны учиться и стараться 
приблизиться к Истине. Мне было особен-
но приятно узнать, как российские теосо-
фы уважают ЕПБ и её работу. Было большое 

уважение к творчеству Николая и Елены Ре-
рихов. Мне очень понравилась работа мо-
лодой художницы Александры Сулеймано-
вой, она проделала большую работу в своих 
скульптурах ЕПБ. Я почувствовал прикосно-
вение братства посреди всего богатого зна-
ния и исследования. Я сделала четырёхстра-
ничный отчёт о поездке в финский журнал 
Theosophy, потому что я была так впечатлена  
этим Конгрессом.
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17 и 18 ноября, в Санкт-Петербур-
ге прошёл Второй Международный Тео-
софский Конгресс. Сама я отношу себя 
к «рериховцам», однако, как извест-
но, фундаментом Учения Живой Этики, 
принесённой на нашу планету Рериха-
ми, является «Тайная Дoктрина» Елены 
Петровны Блаватской. Известно также, 
что эту великую Книгу Елена Иванов-
на Рерих перевела для нас, россиян, с 
английского языка на русский, во время 
великой экспедиции Рерихов в Сердце 
Азии. Знаем мы также, что Рерихи по-
сещали Адьяр (Индия), где Н.К. Рерих 
подарил Теософскому обществу свою 
картину «Вестник», посвящённую Еле-
не Петровне Блаватской. Потому не слу-
чаен, конечно, тот факт, что первый, то 
есть предыдущий Конгресс теософов 
в Питере (2017 год), проходил в тес-
ном сотрудничестве с рериховцами, о 
чём я узнала по опубликованным до-
кладам первой конференции, где была 
освещена вся история связей Рерихов  
с теософией. На нынешний питерский 
Конгресс приехало достаточно мно-
го теософов как из нашей страны, так и  
из-за рубежа.

Но суть, безусловно, не в количестве 
участников. Суть в том, что я назвала бы, 
поистине, «качественным скачком» ту 
среду, ту мудрость и благожелательность, 
с которой мне удалось соприкоснуться 
за два дня Конгресса, ибо при всей «за-
предельности» тем, которые поднима-
лись докладчиками, они, казалось, всё 
больше расширяли и объединяли наши 
сердца и сознания. Поистине, мы смог-
ли почувствовать, что чем ближе мы про-
двигаемся к Знанию и к Истине, тем бли-
же все мы к Единству наших сердец.

В заключение Конгресса был про-
ведён «Круглый стол», где мудрецы- 
теософы провели открытое «философ-
ское обсуждениe» своего понимания пер-
вой шлоки Первой Станцы Книги Дзиан 
из «Тайной Доктрины» Е.П. Блаватской. 
Не знаю, как вы, дорогой читатель, но 
я начала заново знакомиться с «Тайной 
Доктриной» Е.П. Блаватской, ибо чувс-
твую, что это просто необходимо для на-
шего развития в нынешний наш период 
«эволюционного перехода».

Сердечная благодарность всем, кто 
организовал такое нужное для всех  
мероприятие!

Татьяна Шевелёва,
член Союза журналистов России,  

Руководитель Рериховского Культурного центра «Валаам» (Карелия)  
и Культурно-экологического центра «Саянское Белогорье» (Сибирь)

20 ноября 2018

Дорогие друзья!
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«Безусловно, жемчужиной Конгрес-
са было присутствие известного россий-
ского востоковеда В.С. Дылыковой-Пар- Дылыковой-Пар-Дылыковой-Пар-
фионович, где она провела презентацию 
своей книги. Великий труд “Калачакра-
тантра. Вселенная” в переводе с тибет-
ского Виленой Санджеевной “напут-
ствует исследователей и всех подвижных 
духом на масштабное изучение древних 
Знаний Востока и поиск полезного при-
менения их во благо всего человечества”. 
Приобретя этот труд, я сразу же присту-
пила к его изучению. Ранее, я читала в 
китайских источниках о 28 созвездиях, 
но не смогла понять их природу и взаи-
модействие, т. к. сложное изложение ки- к. сложное изложение ки-к. сложное изложение ки-
тайского символизма мне было незнако-
мо и трудно понимаемо. И вот, я читаю 
в книге “Калачакра-тантра. Вселенная” 
объяснение этих созвездий, которые тес-
но связаны с 28 ветрами (буддийские 
источники). Не скрою, с большим инте-
ресом прочла всю книгу. Теперь пред-
стоит детальное её изучение, потому что 
1 том целиком посвящён Вселенной. По-
нимание того, что Знания такого уровня, 
идущие с глубокой седой древности, “пе-
реданные, возможно, не только Свидете-
лями, но и Участниками этих глобальных 
событий, пробуждает у заинтересован-
ных в изучении людей проявить свою 

духовную составляющую, чтобы в итоге 
достичь состояния Просветлённости, ос-
вободиться от сансары во благо всех жи-
вых существ».

В книге “Калачакра-тантра. Вселен-
ная” для меня лично особое внимание 
привлекли разделы “Пустота” и “Кон-
цепция времени в Калачакре”.

Очень важной является информация 
о Ниданах, т. к о них подробно писали к о них подробно писалик о них подробно писали 
Е.П. Блаватская, �.Н. Рерих, Ч. �онка- Блаватская, �.Н. Рерих, Ч. �онка-Блаватская, �.Н. Рерих, Ч. �онка- Рерих, Ч. �онка-Рерих, Ч. �онка- �онка-�онка-
па в свох трудах “Ларим” и “Средний Ла-
мрим”, Б.Д. Дандарон и многие другие Дандарон и многие другиеДандарон и многие другие 
авторы.

Хочу искренне поблагодарить Вилену 
Санджеевну за очень ответственный, но 
так необходимый и востребованный труд 
по переводу священных текстов древней-
шего Учения Калачакры.

Низкий Вам поклон, уважаемая Виле-
на Санджеевна! Желаю Вам тихой радос-
ти от выполненной работы и от этого — 
чувства удовлетворённости! Здоровья 
Вам и успехов в духовной работе во бла-
го всех живых существ!

Очень хочется, что бы Вы знали, что 
мы, теософы России, ждём Вашего пере-
вода второго тома “Калачакра-тантра” и 
очень гордимся Вами! Благодарю судьбу 
за кармическую встречу с Вами!»

С уважением,
Член ТО (Адьяр) Мезинова Любовь Николаевна 

 Нижний Новгород

Спасибо за организацию Конгресса!
Благодаря Вам и вашим соратникам 

теософское движение выходит на но-
вый уровень. А распространив Минимум 
Знаний, которые ставят ранее добытые 
Знания на твёрдый фундамент накоп-
ленного экспериментального  материала, 
отражающего глубину постижения нами 

СУТИ этого Плана и указывающего путь 
к сбережённым Знаниям, мы направим 
усилия молодых учёных В НУЖНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ.

С уважением к Вам и тем, кто взял 
на себя основную тяжесть созидатель-
ной работы по созданию монолитного  
ТО России.

Валерий �ыков, Тверь
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«Подвиг учёного-востоковеда �рия 
Николаевича Рериха продолжает Вилена 
Санджеевна Дылыкова. Преемственность 
в передаче знаний позволяет не прервать-
ся нити Древней Мудрости, вновь от-
крыть скрытое до времени. Вниматель-
ное изучение и исследование древних 
текстов может направить научную мысль 
к пониманию Высшей взаимосвязи всего 
сущего.

Освещая историю эволюции Миро-
здания и нашей Вселенной, сохранён-
ную в древних буддийских писаниях, 

понимая цикличность всех процессов, 
можно заглянуть в будущее. Эти откры-
тия стучатся в современный мир, и чут-
кое восприятие настоящего учёного слы-
шит этот Зов, откликается и следует ему, 
раскрывая красоту и глубину Древних 
Священных Знаний. Этот Дар передаёт 
современному человечеству Вилена Сан-
джеевна Дылыкова в своей I книге “Кала-
чакра-тантра. Вселенная”».

Надеемся, что наша общая поддерж-
ка поможет выйти в свет и следующей  
книге».

Тихонова В.Н.
«Исследовательский Фонд Рерихов», Санкт-Петербург

«Свои первые впечатления о книге 
“Калачакра-тантра” — это УНИКАЛЬ-
НЫЙ ТРУД!

Хочу отметить тот замечательный 
факт, что на Конгрессе произошёл диа-
лог:

а) между представителем науки —  
в лице В.С. Дылыковой — и теософами, 
которых современная наука пока не хочет 
слушать (за исключением отдельных её 
представителей). И было взаимопонима-
ние по обсуждаемому вопросу! Хотя бы 
потому, что переводчик “Калачакра-тан-
тры” в процессе работы посчитала пра-
вильным обратиться к “Тайной Доктри-
не” Е.П. Блаватской, а в рядах теософов Блаватской, а в рядах теософовБлаватской, а в рядах теософов 
есть те, кто исследует законы Колеса 
Времени. К их радости, они приобрели 
дополнительный первоисточник знаний, 
о значимости которого нужно говорить 
отдельно.

б) Произошёл также диалог между 
представителем буддизма, знающими 
его глубинные понятия, в лице, опять же, 

уважаемой Вилены Санджеевны и тео-
софами. И опять наладилось взаимопо-
нимание. Не только нам было интересно  
и полезно выслушать суждения убеждён-
ного буддиста по самым сокровенным 
философским положениям этого учения, 
но, смею утверждать по наблюдениям, 
что и Вилене Санджеевне было интерес-
но выслушать мысли теософов.

Таким образом, мосты общения были 
возведены, и перспективы сотрудниче-
ства открыты!

Добавлю, что очень важно личное  
общение. Ибо включаются факторы кон-
такта не только чисто ментальные (с авто-
ром, если, например, читать или слушать 
его статью), но и на плане эмоциональ-
ном, и на уровнях наших эфирных тел, 
что, в целом, сближает ещё сильнее.

Поэтому говорю — большое спасибо 
организаторам Конгресса за их хорошую 
работу и всем его участникам за тёплые, 
светлые и добрые излучения!

Надёжкина И.А., Член ТО (Адьяр). Томск, Колпашево
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«Благодарю от всего сердца вдох-
новителей и организаторов Конгресса,  
Евгению Михайловну и Владимира Ва-
сильевича Шабурниковых, а также всех, 
кто принимал участие в подготовке и про-
ведении конгресса. Огромное СПАСИБО 
за незабываемый опыт сотрудничества, 
за КРАСОТУ, ТОРЖЕСТВЕННОСТЬ, 
КУЛЬТУРУ!!!

Выставка картин, скульптур, музы-
кальные выступления, приветы с разных 
уголков планеты, доклады и кульмина-
ция — презентация перевода КАЛАЧА-
КРА-ТАНТРЫ!

Неторопливое, спокойное, ясное и 
чистое выражение мысли Вилены Санд-
жеевны Дылыковой-Парфионович вызва-
ли ассоциацию, связанную выступлением 
по телевидению Святослава Николаевича 
Рериха. Чистое, ясное выражение значи-
мых мыслей — “правильная речь”. И со 
сцены в Пространство стала распростра-
няться концентрированная мысль Восто-
ка, посвящённая Космосу, раннему фор-
мированию Солнечной системы.

Буквы Тибетского алфавита, (Слово, 
Логос, Звук).

Числа (деление и ритм).
Зодиак, Созвездия, Планеты, Созвез-

дия, Солнце, Луна, Время, Боги, Духи, 
Люди, 

Блистательная Калачакра, Шамбхала, 
Млечный Путь, Гора Меру…

Много новых названий планет, со-
звездий, отношений.

Тибет, горный народ, близко небо, 
звёзды, Великая Пустота.

Наблюдая это таинство, “Правильная 
речь”, внимательность, доброжелатель-
ность, невероятная скромность и теплота 
привели меня к воспоминанию о притче, 
которую воспроизвожу своими словами: 

“Учитель говорит ученику: Мы сей-
час пойдём в город для того, чтобы учить 
людей нравственности”. Они дошли до 
города и, гуляя по нему, беседовали о Ве-
ликом. Когда же ученик спросил: “Когда 
же мы будем учить людей?”, — то учи-
тель ответил: “Мы уже делаем это”. Вот 
так, и Вилена Санджеевна, учит нас Веч-
ному!

Всем участникам Конгресса я посы-
лаю мысли любви и посвящаю это сти-
хотворение:

Ты не рождён и ты не можешь умереть, не может умереть то, что не родиться,
Как Феникс или как Жар-птица из пепла (элементов) можешь возродиться,
сознанием в форме проявиться, которую творят Отец и Мать.
И, в этой форме будешь ты страдать (томиться),
любить и ненавидеть и молиться, чтобы себя хоть чуточку познать,
Созреть и вновь в Едином раствориться на долгий срок.
Затем опять разъединиться, на Колесе Сансары прокатиться, 
         а цель одна — Трудиться,
А цель труда — есть Красота и Совершенство,
Не Бытиё и Пустота, и Тьма,
Но Тьма есть Свет и, значит, Полнота и Бытиё,
На этом сочинение моё, приходит вновь к концу, или к началу, 
         ведь наш дуален Мир,
А Истина, увы, наверное, не прозвучала,
Найти её придётся самому, подумав сердцем, — О, Господи, Люблю!»

Эдуард Майер. Санкт-Петербург, 2018
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ОТЗЫВЫ  УЧАСТНИКОВ 
II  МЕЖДУНАРОДНОГО  ТЕОСОФСКОГО  КОНГРЕССА

«Мне посчастливилось принять учас-
тие во Втором Международном Теософ-
ском Конгрессе. Конечно, едва ли смогу 
оценить значимость и масштаб такого 
рода события для нынешнего времени, 
но то, что Конгресс изменил мою жизнь, 
это несомненно. Самым ярким и захва-
тывающим моментом мероприятия стала 
презентация книги Вилены Санджеевны 
Дылыковой-Парфионович “Калачакра-
Тантра”. Зал наполнился какой-то атмос-
ферой невероятной значимости текущего 
события, словно в жизнь всей планеты и 
человечества приходит что-то новое, чу-
десное, словно тайна веков теперь стано-
вится открытой для всех нас как ясный 

день. Каждое слово Вилены Санджеев-
ны, как драгоценный камень, точное и 
сверкающее, хотелось слушать ещё и 
ещё. Те знания, которыми она подели-
лась, настолько мощно меняют восприя-
тие действительности, открывают та-
кие немыслимые горизонты, и при всей 
их многогранности и глубине, постига-
ются совершенно естественно и просто, 
словом, от всего этого переполняешься 
благодарностью к такому величайшему  
человеку.

Огромное спасибо Вилене Санджеев-
не за её труд, за великое дело её жизни,  
и пожелания крепкого здоровья и испол-
нения намеченных целей!

Александр Кулешов. 18 ноября, 2018

Добрый вечер! Хотим поделиться 
своим мнением об организации Конг-
ресса. На наш взгляд, организация была 
чёткой, а расписание удобным. Темы, вы-
бранные, соответствовали тематике Кон-
гресса. Было приятно видеть докладчи-
ков из разных стран. Это впечатляет и 

объединяет! Также оформление карти-
нами и скульптурами дополнили органи-
зацию эмоционально. Это также важно.  
Но хотелось бы предложить ввести кон-
курс стихов и прозы на данную тему. Бу-
дем ждать следующего Конгресса и гото-
виться к нему!

Я был только на втором дне Конг-
ресса, потому мои впечатления касают-
ся только его. Хотел бы отметить отлич-
ную организацию проведения Конгресса 
и поблагодарить за тёплый приём. Также 
было обеспечено высокое качество видео 
трансляции.

Замечания есть только к некоторым 
докладчикам (высказываю их, потому что 
это был не единичный случай). Многие 
докладчики слишком злоупотребляли об-

щеизвестными (для теософов) цитатами, 
за которыми терялся тот главный посыл 
доклада, который они собирались донес-
ти. Из-за этого часто им не хватало вре-
мени, и они не успевали резюмировать 
свою мысль — к чему собственно они всё 
вели. Советую к следующему Конгрес-
су предложить докладчикам предвари-
тельно зачитать свой доклад перед часа-
ми, чтобы убедиться, что он вписывается  
в регламент.

С уважением, 
Константин Зайцев,

Московское Теософическое Общество

С уважением, 
Кройтор Елена и Ирина. 25 ноября, 2018 
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II  МЕЖДУНАРОДНОГО  ТЕОСОФСКОГО  КОНГРЕССА

На Теософском Конгрессе мне по-
счастливилось немного побеседовать  
с Виленой Санджеевной Дылыковой-
Парфионович, учёным востоковедом, ти-
бетологом, большой труженицей. Этот 
светлый человек, великая подвижница 
совершенно очаровала меня своей про-
стотой и искренностью, лёгкостью в об-
щении, живым блеском глаз. Несмотря 
на свой почтенный возраст, она сохра-
нила ясное сознание, подвижный ум, 
чему, несомненно, способствует её труд  
на Общее Благо.

Книга В.С. Дылыковой-Парфионо-
вич «Калачакра Тантра. Вселенная» ды-
шит теплом и любовью, её приятно брать 
в руки, но как всякая серьёзная научная 
литература, для понимания она требу-
ет не только вдумчивого вчитывания,  
но и интуитивного восприятия, откры-
тости сознания.

От всего сердца хочется пожелать  
Вилене Санджеевне силы духа, бодрос-
ти и здоровья на многие годы и, конечно,  
успехов в её творческой работе над вто-
рой книгой переводов священных тибет-
ских текстов.

«Я наблюдала за Конгрессом через 
онлайн трансляцию за 1000 км от Санкт-
Петербурга, но сердце моё было с Вами, 
на Казанской. Оно наполнялось радостью 
от того, что теософы существуют! Это не 
мифический существа, а реальные люди, 
живущие в разных уголках нашей плане-
ты. Это реальные люди, которые делятся 
своими знаниями, своим опытом и своим 
светом!

2 Международный Конгресс — это 
замечательный цветок, лепестки кото-
рого — культура, наука и теософия, был 

выращен в заботливых и трудолюбивых 
руках организаторов и участников. Это 
иллюстрация того, что могут сделать 
люди, объединённые Светлыми идеями.

Необычайное впечатление произвела 
Презентация книги «Калачакра-тантра» 
В.С. Дылыковой-Парфионович! Огром-
ное спасибо организаторам за возмож-
ность прикоснуться к этим великим Зна-
ниям и услышать такого уникального 
человека, как Вилена Санджеевна! Здо-
ровья вам, сил, тепла и очень ждём с не-
терпением вторую книгу!»

Виктория Либерова, 
Великобритания, Лондон. 19 ноября 2018

Член ТО (Адьяр) Л.В. Бузина, 
Санкт-Петербург. 29 ноября, 2018


